

ADMINISTRACION

Calle del Cerro núm. 150

EL REMINGTON

SUSCRICION

Por un mes. 1 peso
Número suelto 30 cts.



(PERIÓDICO SITUACIONISTA)

EL REMINGTON

MONTEVIDEO, OCTUBRE 31 DE 1880.

A nuestros suscritores

El motivo de aparecer hoy sin caricaturas *El Remington*, es debido á que nuestro dibujante tuvo urgente necesidad de ausentarse momentáneamente de esta capital.
Esperamos que nuestros suscritores se dignarán disculparnos esta pequeña falta.
LA EMPRESA.

Balace político

Un autor, cuyo nombre no hace al caso, ha dicho que el gobierno es ni más ni ménos que una casa de comercio, y así como estas tienen sus libros de cuentas donde asientan las *entradas* y *salidas* de sus mercaderías; aquella otra casa de gobierno debe tener los suyos donde apunte también sus *salidas* y sus *entradas*.

Solo que estas no son materiales, sino de un género muy distinto, como es el libro de la historia diferente del de Comercio.

Dejando aparte las razones que el autor aludido haya tenido para hacer la comparación, vamos á aprovecharnos de ella, demostrando cuál es el *Debe* y el *Haber* del Gobierno desde el mes de Marzo hasta la fecha. Precisamente hoy es fin de mes, día de dar *balance á la caja*; aunque á decir verdad, la del Gobierno no tendrá mucho que contar, á Dios gracias.

En la primera partida, ó sea en el *Debe*, encontramos una porción de *cuentas* que tiene que pagar, tal vez no él, por no tener fondos disponibles ó por *falta de tiempo*, pero sí sus herederos.

Esa palabra *Debe*, debe pesar mucho en el ánimo de nuestros gobernantes.

Y lo comprendemos. Ahí están esas *masas* (tenga la bondad de no comérselas *El Plata*) de viudas, que dentro de poco van á olvidar donde vive el *Habilitado* de invalidos, de pensionistas civiles, *Plana Mayor* Pasiva, que ya están *mas pasadas* que uvas de Málaga, y otros muchos emplendos, los cuales, todos *deben* cobrar sus sueldos, pero que no se los pagan.

Veja he visto estos días que, á la verdad, me pareció recién llegada de las estepas de oriente por lo *monificada* que la encontré.

Nada diremos de lo que aparece debiendo el Gobierno por liquidación atrasadas; pues eso puede darse ya por cobrado, toda vez que no se ha de pagar.

Lo que es si pudiera alegrarse la *prescripción*, que es el recurso de los tramposos, según me ha dicho un leguleyo, nadie mejor que el gobierno para agarrarse á ese *clavo* y quedar libre de *ingleses*. Aunque el *clavo* ya se lo ha metido á los dueños de esos *papeles mojados*.

Al decir *papeles mojados*, téngase en cuenta que no nos referimos á los de la Deuda Flotante, Empréstito núm. 50, ni al papel nacionalizado (este adjetivo es muy chocante), ni á otros papeles que andan por esos mundos de Dios, pues aunque se *Jeban*, se pagaran íntegros el año 1883, según disposición *testamentaria* del pájaro que está en Yaguaron, y apesar de que no faltará algún incrédulo que se atreva á decir: *¡largos los días!* como es compromiso sagrado, se cumplir, ¡vaya si se cumplirá! Cuando no ha cumplido el Gobierno sus palabras?

En otra clase de *Deberes*, el Gobierno de don Panchito debe saber lo que piensa el ex-coronel; si es que ha habido algo de verdad en lo que se ha dicho de internación voluntaria ó forzosa; debe saber si sus subalternos, en los departamentos, son autoridades constitucionales ó caciques; debe averiguar si se pueden economizar algunos miles de pesos en las Cámaras; pues parece que el período extraordinario es más que *extra*; debe indagar el modo de pagar sus presupuestos; debe procurar no confiar más compromisos; debe mirarse á sí mismo y confesar si él puede sacarnos del atolladero, y debe, . . . debe tanto que no sería extraño oír decir á las oposiciones aquello de: *á cada santo una vela y á cada fraile un sermón*.

Dejemos ya el *Debe*, que no agrada nunca recor-

darlo al dador sus aparos, ni montar la sogá en casa del ahorcado.

Paseinos al *Haber*.
Nuestro Gobierno, en esta *partida*, tiene mucho que *apuntar*.
Podemos decir que ha sido la época de *haber*. . . . manifiesos.

Subió al poder y *hubo* una *despacho* de programa en que se *prometían* tantas cosas, que de tanto *prometer*, nos hemos quedado á la *leña*, no de Valencia, sino á la *nuova*, que no se *ve*.

Es verdad que *hubo* desde luego *ministerio*, y miren ustedes, no fué esto lo peor, sino lo *más malo* lo ha sido que los nuevos ministros también han *prometido* y en cuanto á *promesas*. *ahí* están algunas casas de juego, algunos vagos *colocados*, algunas familias en la miseria, que lo podrán atestiguar.

Por lo demás ellos siguen muy bien en su importante *salud*.

Cierto es que *hay* de ménos algunos cientos de pesos gastados en *cacañas*, en *fiestas* y *cañones*, pero en cambio *hay* seguridad completa y garantías individuales; *hay* un gran *pisolón* que se encontró en los sótanos del ex-Coronel, muy gran amigo de algunos personajitos; *hay* tros escuadrones de caballería *hay* un flamante batallón de serenos; *hay* un gran número de nuevos jefes, cuyos grados han sido bien ganados, según dice la voz de la fama *nación* al; *hay* muchas *deudas*; *hay* muchos partidos; *hay* excelentes muebles de lujo en la casa de Gobierno, que han costado muy menos pesos por cierto; *hay* un ministro de Hacienda sin hacienda, *hay* uno de Gobierno de buena presencia, eso sí, pero muy *barro*; *hay* uno de Relaciones, muy *relacionado*, aunque poco *comunicativo*; *hay* uno de Guerra, que aunque no la *hay*, sin embargo, muy *previsor* está, disponiendo los preparativos para cuando quiera *aquel* que la *haya*; *hay* un Presidente, que desde el asunto Bossi, se o donde le aprueba la *vota*.

Ya ven ustedes si tenemos *partidas* que colocar en el *Haber*.

Sin embargo de tanto *haber*, no que es en el comercio no *hay* movimiento ni *vida*.

Se nos olvidaba *apuntar* que también *hubo* en estos meses manifestaciones por escrito, de los *efes* de los batallones, hecho muy notable para la historia patria en el año 1880, cuyo documento pasará á la posteridad, y *hubo* por fin, barquetes en varios cuarteles, hasta en el de serenos.

Ha habido elecciones en varios departamentos, canónicas por supuesto, en las que la elección fué *tan reñida* que *hay* representantes hoy en las Cámaras por *trece votos*!(1)

Y luego habrá quien se queje de que estamos mal, cuando *ha habido* felizmente tantas cosas, dignas de aplaudirse y consignarse en *letras* de *moladura*, durante estos ocho meses.

Si fuéramos amigos de hacer números, matemáticamente lo demostraríamos á la oposición, que son más, muchas más las cosas favorables al *Haber* que al *Debe*.

Pero, como por desgracia no entendemos de eso, dejaremos á nuestros lectores en la duda, para que ellos la resuelvan, y hagan mejor el *balance*.

La situación

«Enferma se halla la patria de muchísimo peligro; es el cantar que se escucha por todas partes, á gritos.

Trajéronla á tal estado los disgustos repetidos que le dan todos los días los que se llaman sus hijos, que hacen todo lo que pueden por llevarla al precipicio.

Muchos el mal atribuyen, con más ó ménos motivo, á la falta de un buen *amo*, que con energía y brío empuje el látigo duro y administre sus dominios; así se conseguirá que no luya quien alza el grito.

Pero olvidan los que piensan con tan *progresista* juicio, que hace poco, un año apenas, lo que desean tuvimos; y apesar de la energía del terrible rigorismo, de la *esbeltez* de la *torre*, la *torre* al suelo se vino; y sus escombros aún vemos, palpamos, sentimos.

(1) — No se hace alusión á don Benigno Martínez ni á don Fernando Torres.

Que la historia nos lo dice, y lo dice el buen sentido, la fuerza engendrará miedo pero enerva el patriotismo.

Otros, que lo que ambicionan es comer á dos carrillos, quieren que el gobierno sea tan solo de ellos amigos. No es necesario explicar los fines, ni los motivos que á ser un condescendiente lo inducen consigo mismos.

Hay siempre facilidad para ver á D. . . . Ministro, y los negocios obtienen resultados felicitosos.

Otros, que *ha tiempo* *mojados* (del presupuesto, *ahí*) en el gobierno *se* *van* sino viles *encomiados* que conducen á la patria al *meses* *hondo* precipicio, y sueñan con el poder y con sus pingües destinos, y en las calles, en las plazas, en teatros y en los circos, hablan del gobierno pestes, que el hablar no cuenta un pito; con todo, pasan los días y el tiempo que se ha perdido, y la patria en ellos tiene *hojastros*, solo, *nó* hijos.

Algunos, pidiendo á voces libertad, la han conseguido; pero á pesar de tenerla a comprender y no atino, porque el país va marchando cuesta abajo, hacia el abismo.

Es verdad que la mordaza que a la prensa callar hizo, que aquella espada colgando, que aquel terrible vestigio ya no están entre nosotros, (por mas que no están lejitos), pero el crédito no sube, el país está lo mismo, ó peor, según afirman; el comercio decayó, la industria desprestigiada, duro *maliciar* sentimos; los presupuestos impagos, el completo *pararaismo*, y otros y otros muchos síntomas que por prudencia no digo.

Otros, que sabios se llaman, y lo serán, no lo afirman, están de la patria haciendo infinitos *prodactos*, pues entre *naciona*listas, liberales *relamidos*, colorados *enragé*, blancos *netos* y *parisimos*, los *institucionalistas* y otros y otros que no digo, estamos mostrando al mundo lo que somos, lo que fuimos: cuatro habitantes y medio y veinticuatro *partidos*; partidos que nos dividen y de provecho raquítico; vere nos las consecuencias de tantos *deserulibrios*.

En cuanto a *si* *ataca* Gobierno, que Dios y los Santos mismos nos han *do* hace ocho meses, está conocido el hilo.

El Doctor que hacia la fecha á la nación ha asistido, lo más que ha hecho es *sangrarla*, que es un buen remedio empírico para que vaya la *cañema* al cementerio, de fijo.

El mal se agrava por horas, dice el pueblo con el *ido*, quién le aplicará el remedio con firmeza y con buena *fin*?

Este es el *duo* problema que resolver es preciso. Si *Latorre* al país puso al borde del precipicio, lo que es el gobierno de hoy (compuesto de hombres *coispectos*) no acertó con el brevete que le preste pronto alivio.

Y los que están trabajando por *subir* al alto piso, sabrán qué droga conviene aplicar al atificado?

Lo dudo, á fé de mi nombre, que es la ley fiel de este siglo. Lo que fuere sonará, y á vivir en paz.

Don Liquidó.

EL REMINGTON

La marca sube

Desde que el partido de las *Instituciones libres* tuvo la feliz ocurrencia de salir a la luz, estamos tan embarullados que ni nos entendemos unos a otros.

Aquí se ha cumplido bien al pie de la letra el precepto bíblico: «Creced y multiplicaos», porque ya hemos perdido la cuenta de los partidos que han nacido.

Pero entre todos ellos el que está llamado a tener historia colorada es el partido *liberal*, cuyo jefe será... esto si que es difícil asegurar todavía; porque ese cargo se lo disputarán algún Magariños, algún Bustamante, algún Herrera y Obes, o algún Juan de los Palotes. Esto no es del caso averiguar todavía. Ya vendrá la gorda más adelante.

Decimos, pues que el partido *liberal* que cuenta ya hoy con dos órganos de publicidad, *La Nación* y *El Diario del Comercio*, está llamado a tener mucha historia.

Los hombres que cuenta en sus filas prometen que han de luchar pacíficamente. Yo así lo creo, aunque me permito dudar, no por otra cosa sino porque el mismo se ha dicho otras veces, y no queremos recordar si los hechos han desmentido las promesas.

Lo bueno que resultará de todo esto, será que si por desgracia, se entablara una lucha entre este partido y los *institucionalistas*, como estos le arrojarían *manos* a la cabeza, aquel saldría siempre ganancioso.

¿Quién lo buda?
Para remachar el clavo y creer en la *lucha pacífica*, hoy sale *El Uruguay*, de Tezanos, órgano del partido *colorado* *neto y nato*, y *Revolución* dió a luz ayer otro con el título de *El Colorado*, también órgano o *armonium* del partido de su nombre.

Ya tenemos, pues, en campaña tantos periódicos como partidos, menos uno que saldrá el 15 del mes de Noviembre, eco del partido *institucionalista*, y el cual será redactado por el Sr. Vedia.

Digamos, si será posible que se mantenga el equilibrio político-periodístico con tanto *paladin*, si antes no se establecen *fundiciones* por mayor.

Luego nos querrán negar que el 10 de Enero está lejos!

Por nuestra parte, nos felicitamos de que siga subiendo la marca, por mas que no creemos que *suba* hasta el primer piso de la casa de Gobierno.

Ahora, para terminar, añadiremos, que ha dicho un colega que se trataba de *amalgamar* los partidos *colorado* y *liberal*, y que el mediador plástico sería el General Borges.

Para *amalgamar* está el tiempo.
Hay metales que no hacen liga.
Para eso sería preciso, primero, hacer *fugar* a los jefes, o hacer diez o doce presidentes del partido, lo que es imposible.

¿Con que a luchar lealmente se lanzan ya los partidos?
Vamos a ver, francamente, ¿es para que arrepentidos de sus errores pasados el país con honra viva, o es para *subir arriba* los que fueron *desterrados*?

¿Qué país, qué paisaje y qué paisanaje!...

La cosa marcha en su punto en paz y en gracia de Dios, y a lo lejos se divisa un horroroso aluvion habrá truenos y centellas y gritos en confusion, y proclamas a montones, y un desbarajuste atroz, y lamentos y gemidos en última conclusion, y... pero basta, señores, *basta de conversacion*

Hoy se pregona el olvido de lo pasado hasta aquí; y se aproxima la lucha, mas la *lucha con buen fin*; con el fin noble y santísimo de *subir y hacer subir!*... Se predica noche y día la union (híbrida eso sí,) y en tanto surgen partidos como espigas en jardín: váyanse pues, a la... vuelta que ya *basta de mentir!*

Hay reuniones por doquiera de diez personas o mas, pretendiendo por si solos partido nuevo formar: prometiéndome muchas cosas que jamás se cumplirán; y en tanto gimiendo el pueblo en miseria general sin abrirle ni un camino por donde pueda marchar; basta ya de triste burla, *y basta de farsas, ya!*

Quejas del comercio honrado escuchanse por doquier, porqué no habiendo vintenes, para el pobre no hay de qué.— El crédito por las nubes esto es, para no volver, la industria... ¡Dios nos asista! si no se sabe lo que es, pues los peces industriales ni ganan para comer:

en vista de tales hechos, ¿se podrá en promesas crecer?

Con mucho menos gritar, y con mucha mas union el país se salvaría o marcharía mejor;— que estamos ya tan cansados de promesas por mayor, de manifiestos insultos, de golpes sin loi ni son y de Gobiernos que ofrecen decencia, honradez, vigor, que... vamos... ya *sobra y basta de tanta conversacion*.

La raza canina

Los perros están a la orden del día. Entendemos aquí por perros a los animales de cuatro patas, hocico largo y cola larga (los que la tienen) eternos compañeros del hombre y sus más fieles amigos.

Hacemos estas *salvedades*, porque la palabra *perro* suele ser calificativo tambien de cosas o personas, como cuando se dice: «mi suerte *perro* me persigue»; Fulano *perro* no cara de *perro*, etc., etc., en cuyo sentido aquí no la comprendemos.

Pero volvamos al asunto: Decíamos que los perros estaban a la orden del día.

En efecto, no pasa uno sin que no se publiquen por la prensa: denuncias de abusos cometidos por los revisadores de patentes perrunas.

Las multas se suceden unas a otras: y no es lo malo esto, sino que se impongan a personas que jamás han tenido canes en sus casas, solo porque alguno de ellos (los perros no los revisadores) haya entrado por casualidad, como quien dice, distraído, en casa del vecino.

Y el procedimiento que siguen los revisadores es riguroso como pocos: una de dos ó se paga la multa y patente del perro ó se mete al inviduo en la cárcel. No hay mas recurso.

Hasta ha sucedido el caso de cobrar la multa y no dar patente, quedando por consecuencia el multado expuesto a otra exaccion el día que menos piense.

De todo esto, no tienen la culpa toda los encargados, hay que reconocerlo, sino la autoridad que consiente tales desmanes, cuando está en el deber de corregirlos.

Como que siempre salen con la suya, los revisadores hacen muy bien, muy rebenen, en *acechar* a los perros que se ven por las calles, y exigir multas al dueño de la casa donde entran, sea ó no dueño de ellos: al fin han *dasacar tajada* y el multado no ha de dejar de aflojar la bolsa, so pena de estar unos días en el Cabildo!

En qué país vivimos?
Bien se conoce que se han pegado los vicios de la Dictadura.

Al fin, dignos discípulos!... La prensa grita y pide que se ponga coto a ese abuso.

Multis en toda la línea
Por lo visto, ni los perros tienen ya garantías individuales!...

No tanto rigor, señores, que el pueblo se va cansando del escarnio que están dando los tales revisadores.

¡Siga la danza!

Salta, salta, *Panchito*, salta ligero, que la cosa va buena... ¡viva el jaleo!

Aunque poco hemos hecho, según es cuenta, hace tiempo chupamos la dulce *brea*. Salta, *Panchito*, mientras corre este viento sano y fresquito.

Yo no sé como dicen que soy un *zote*, cuando tengo a mi mando tres escuadrones; ¡viva lo bueno! anda, salta, *Panchito*, salta ligero!

Somos *vinco figuras* muy principales, que nos tienen envidia nuestros rivales; por eso anhelan que nosotros salgamos... ¡la cosa es buena!

No tenemos las *pullas* de esos peleles que nos llaman... nos llaman... ¡son buenos *peines!* No haya, pues, miedo, y que siga la broma ¡viva el jaleo!

Dicen que nada hacemos los Diputados, pura envidia, tan solo, el caso es claro;

por eso es bueno que olvidemos sus chanzas... ¡viva el jaleo!

Mientras siga el Gobierno que nos... dirige, ya tenemos empleo, que es lo difícil; siga rigiendo, y sigamos nosotros con el jaleo!

Mientras vive el Gobierno que nos a... manda, la pitanza contamos asegurada; esto es lo bueno, con que así, divertirse. ¡viva el jaleo!

La *independencia* nos hizo temblar un poco, se acabó por encanto, con solo un soplo. Somos de hierro... que esas cosas no privan nuestro jaleo.

Es verdad que fué burla lo de *internarlo*, y se dice que el *cuco* nos ha *fumado*, pero, ¡qué importa, si tenemos en casa motralla gorda!

Es tambien, no lo dudo, cosa muy cierta, que por él aquí estamos *naciendo nuecas*, pero, ¿y qué es ello? que no fuera tan tonto... ¡viva el jaleo!

Dicen que no se gana lo que cobramos, el cobrar no es, opino, poco trabajo; con que *algo* hacemos, lo demás... es de balde, ¡viva el jaleo!

Dicen que se *prolonga* ya demasiado el período dichoso *extra-ordinario*; ¿corren los sueldos? lo demás nada importa; ¡viva el jaleo!

Cada cuál de nosotros es un *herde*, que resiste en el puesto y no se esconde; pues fuera bueno que vinieran los otros... ¡viva el jaleo!

Mientras viva el Gobierno que nos em... prima, comeremos nosotros tambien *de arriba*; con que así, creo, que sigamos la broma con el jaleo!

La situacion es buena, y es bueno *Pancho*; Juanillo es un bendito como Eduardo; pues ¿y Requén O? y los santos *torrestres!*... ¡viva el jaleo!

¿Qué saldrá?

Por fin, parece que el Ministro de Hacienda dará *señales de vida*.

Estos días se han hecho circular noticias sobre un arreglo ó empréstito, con no sé quién, que piensa contratar nuestro Ministro a fin de satisfacer presu-puestos atrasados y cubrir algunos compromisos de urgente necesidad.

Para ello, según rumores se afectará la renta de la Contribucion Directa, pues no se halla otra mejor que pueda servir de garantía.

El método no es nuevo ni *original* de nuestro renombrado ministro: es aquello de «quitar de un bolsillo y poner en otro, quedándose algo entre los dedos siempre. Pero ya que no hay otro recurso por el momento, si encontrara nuestro buen *financista* quien le facilitase dinero sobre esa renta, saldría por el momento de apuros y adquiriría renombre y fama.

Pero es el caso que halle quien entre en el negocio.

Algun colega ha dicho que lo encontrará; es más, ya tiene algunos *personas en vista*; falta solo que lo realice con buen éxito.

Al fin, es un negocio que no tendrá *cola*, según parece, como las otras deudas de años muy atrasados,

Espera ya el pueblo ansioso del *parto* al alambromiento; que sea usted muy dichoso en tan terrible momento.

EL REMINGTON

DISPAROS

Para el puesto de Sonador por el departamento de la Colonia se presentan como candidatos los señores don Pedro Irazusta y don Amaro Carve.

Así lo dice el colega *oficioso* u oficial. Cualquiera de los dos llenará *concienzudamente* su cometido.

El primero ha dado elocuentes pruebas en el cargo de Representante.

—¿Cómo? preguntará alguno, si nunca ha despedido los labios desde que ocupa el asiento

—Pues ahí verán ustedes.

—¿No dicen que el silencio es á veces más elocuente que mil discursos?

En cuanto al segundo, si saliera electo, nos daría un nuevo *sainete* el acta de su admisión, y al ménos eso nos divertiría.

Y como son *liberales*, aunque no de *La Razon*, su canónica eleccion, tendrá todas las señales de la imparcial opinion.

Si los rumores que cundieron días pasados sobre *revolucion* *Latorre* y *comparsa*, eran verdaderos, nos ha hecho una partida mas que *fea*, el ex-Coronel; y si eran *fingidos*, como alguien supuso, á fin de tener pretexto el Gobierno para crear tres escuadrones, la partida ha sido *mas fea* todavía.

—¿Porqué? dirán nuestros lectores. Sean lo que dice un colega á ese respecto: «Los rumores de revolucion han hecho emigrar por el paso fronterizo de Acegá, próximamente 400 familias.

«Los caballos llevados al territorio brasilero, por igual causa, pasan de 10000.»

Si se agrega á la riqueza que esa emigracion importó los gastos hechos en armamentos y otras ganancias, se verá que los tales *rumores* cuestan caros al Erario.

En tanto, las viudas piden que venga el santo *mará*, pues de lo contrario, *vueitan* para no volver jamás.

Con motivo de la *Embajada* creada esta semana para Buenos Aires y la *aceptacion prevista*, si no creida, del doctor Perez Gomar, se ha dado *colocacion* á varias personas.

El jóven Basañez pasa á la capital vecina, y don José M. Peñalva (hijo) le reemplaza en su puesto de auxiliar de la oficina de Estadística.

Todo queda en casa como se ve. Del mal el ménos!...

El Gobierno ha dispuesto sea dado de baja y borrado de la lista militar el teniente coronel graduado don Eliseo Chaves por no haber concurrido al llamado hecho por el Estado Mayor General.

La cosa no tiene malicia, El hecho no nos disgusta si la ley fuera pareja; al hombre por el *estómago* es como se le sujeta.

Ya no tendrá lugar el baile que se había anunciado en los salones del Palacio del Ministerio de Relaciones Exteriores.

Parodiando al señor *Cachupin*, cuando recibió las cartas de desaire de algunos de sus convidados podemos decir: ¿será por temor á que se resfriara alguno de los concurrentes? ¿O será tal vez por temor á los brasileiros ó á los *ingleses*?

Diga usted, D. Justiniano ¿lo que dice *El Estanciero*, es mentira como puños, ó es la verdad como un templo? Tantos cargos os inculpa, y son ellos tan tremendos, que no sé ya si dudar ó darles entero crédito. Cuando vos, señor y amigo, guardais *tan hondo silencio*, ó sois un *santo muy santo*, ó vamos, no lo comprendo. Yo en vuestro caso, ya habia echado al traste ese muerto, pues debéis saber, señor, que los que no os conocemos, con *tanta y tanta* denuncia; sin querer, un mal concepto hemos formado de vos, y si vos sois caballero, dejad el puesto al instante y otro *talle*, si es *maestro*; Pero al oído me dicen: *¡Están renunciando el puesto!*

Como no está ya muy lejos el periodo electoral en que se reñirán batallas terribles, á juzgar por la actividad que van tomando los partidos, el colega ibero *La España* dice que se propone hacer un estudio

serio de la cuestion en el terreno doctrinario y examinar las diversas condiciones en que el sufragio puede realizarse.

El articulista no conoce el país en que vive. ¡Vienen aquí con doctrina y exámenes de las elecciones de Europa!

Apunte para otro lado, colega, que aquí nos bastan mos... por ahora.

Ya llegaron los muebles, con que van adornando los salones que ocupa el Superior Tribunal de Justicia.

La noticia es interesante, sobre todo para la casa que los ha proporcionado.

Ahora se nos ocurre preguntar ¿no habrá por ahí alguna reparticion del Estado donde puedan colocarse esos muebles antes que en el Tribunal, por ejemplo, en el *cuarto de la Biblioteca*, etc., etc.?

La pregunta no exige contestacion.

Dice un colega que el gobierno *avista* del poco interés con que los señores padres de la patria miran los importantes asuntos que tienen entre manos y que motivaron las sesiones extraordinarias, dirigirá una nota al cuerpo legislativo invitándole á activar el despacho de algunos asuntos que están allí empantañados y esperando una *resolucion*, ya favorable, ya adversa, sin que los haya tocado aún el turno en los cuatro meses que llevamos de sesiones extraordinarias.

Pues si lo ha de hacer que sea pronto, porque llevan miras de tener *misa* para mucho rato.

Así se van poniendo de gordos algunos *padres*.

El ex-coronel ha decidido, por fin, establecerse en Yaguaron. Así lo dicen los periódicos que hemos recibido de aquella localidad.

Lo de la *internacion*, pues, ha sido una *fumada*, de las que solia dar á sus antiguos amigos.

¿Que dirá á esto el gobierno? Se nos figura que no deben estar con esto muy *conformes* algunos miembros del gabinete.

No quiere decir esto que haya algun *julepe* entre ellos, sino que como dice el refrán: Con el enemigo en puerta no duermas con ella abierta.

Pues, señores, despues de tantas conferencias entre el Ministro de Relaciones Exteriores y el Sr. Lopez Netto, ha quedado *lucido* nuestro hombre.

¿De qué sirve ser doctor, y tanto y tanto estudiar, si no ha logrado internar á un matungo Dictador?

D. Manuel Coronel, recientemente electo representante por Cerro Largo, le dirigido á sus con ciudadanos un manifiesto breve pero sabroso.

Dice así uno de sus dos párrafos: «Las condiciones en que se ha efectuado la eleccion; me hacen declinar el honor que ese nombramiento importaría, si tuviera el *sello de la legalidad de que carece*».

Pues lo mismo que esas elecciones ha habido otras muchas, por no decir todas; y vean ustedes lo que son las cosas, los elegidos están muy satisfechos de la *legalidad* con que han sido hechas.

Cuestion de gustos, dirá alguno. Cuestion de dietas, dirán otros y andarán mas aproximados.

Se asegura que el redactor del diario de don Clodomiro es el doctor D. Mateo Magariños Corvantes. Así huele ahora á *liberal* puro y le da la mano al *Diario del Comercio*.

Lo que son las cosas: hace poca eran dos diarios diametralmente opuestos, como que uno era y sigió siéndolo *situacionista* y el otro de oposicion.

Si no conviene decir de esta agua no le de beber: lo que hemos venido á ver despues de tanto... gruñir.

El puesto de Director General de Correos sigue sin proveerse definitivamente.

Despues de haberse indicado un número considerable de candidatos desde D. Amaro Carve hasta el mismo Sr. Zorrilla que lo desempeñe interinamente, el gobierno, ocupado en *cosas de alta trascendencia*, no se ha atrevido aún á elegir entre los pretendientes.

La *novia* se hace de rogar. ¿Estarán todavía tirantes las relaciones ministeriales?

Aunque falso parezca, á lo que veo, Quien mas se perjudica es el Correo.

Anúnciase que dentro de breves días quedará instalada una sala de armas y tiro al blanco en el cuartel de Artillería.

Bueno es que se vayan ensayando para el día.

Todo el mundo está en un brete todo el mundo está escumado, desde el modesto empleado hasta el de *alto copete*.

El dinero está escondido yo no sé dónde estará, pero, en fin, si es que se *ha ido* y es de ley *ya volverá*.

Estamos siempre en un tris con que *viene*, que no *viene*; y tanta *zozobra* tiene embarazado al país.

Pues, señor, mal estábamos ayer pero, en fin, ¿cómo ha de ser? no estamos hoy, no, mejor.

De pocos días á este parte se están sucediendo con una *frecuencia* los casos de infanticidio en el capital.

Algunos colegas han hecho varias reflexiones notables sobre ese hecho, tratando de explicarlo por la *depravacion de costumbres* de esta sociedad.

No, colegas, no es *depravacion* de costumbres, sino de bolsillos, lo que obliga en esta época á cometer crímenes como esos. Es la *consideracion* de que no tiene que comer la madre ni mucho ménos para dar á sus hijos.

¿á propósito: ¿Dónde estará la noticia que no ha podido dar caza á los autores de esos delitos? Aquí sí que puede decirse con verdad, que «cuanto mas mira menos ve.»

Y eso que tienen linternas los serenos!.....

De la Redaccion de *La Razon* se han separado los Srs. Vazquez Vega y Dufort, habiendo quedado solamente ahora como Redactor y Director D. Daniel Muñoz.

No ha habido entre ellos divergencia alguna: se separan por tener otras atenciones que reclaman toda su fuerza de *inteligencia*.

Hacemos esta *salvedad*, porque no faltará, quien suponga que no hay unidad de ruinas políticas y religiosas entre dichos señores, desde el abrazo de marras.

El manifiesto programa que iba á dar el partido colorado, aún no ha visto la luz pública.

Tendrán temor de *manifestarse*?

Vamos, no lo hagan por *cortadad*, que tambien el *gran partido de las masas*, se *manifestó* sin rubor y sin *vorgüenza* hace algunos meses.

SONETO REFLEXIVO

Vamos á delirar, no mas clamores,
Antes que fenece, sufrir la vida;
Ya la *fe* caducó, y el alma herida
Anhele sucumbir entre rigores.
Nunca pensé encontrar en mis dolores
Al alma en su pensar por siempre asida;
La ley de la *equidad* está perdida
Antes de prodigarnos sus favores.
Ministros, Presidente, *todo es nada*;
Ingratitudes, solo ingraticudes.....
Ellos hablan, tal vez con *fé* tainada,
Rien de la miseria é inquietudes;—
Don Pueblo, que esto mira y no le agrada,
A todos premiará por sus *virtudes*.

Reflexiones de hombres notables

Si mi vida llegara á ser un peso insoportable, la haria cargar por uno de mis odecanos ó por alguno de mis ministros.

Francisco A. Vidal.

Las faltas y los errores, son velas que se encienden únicamente cuando se apaga la lámpara de nuestra prosperidad.

Máximo Santos.

El arrepentimiento es la única moneda con la cual se puede rescatar la culpa.

Julio Herrera y Obes.

Tarea difícil es la de pretender llenar un tonel que no tiene fondo.

Juan Peñalva.

EL REMINGTON

La caridad debe empezar por uno mismo, y al prójimo contra una esquina.

El mismo.

Para poder regenerar los partidos, sería necesario un nuevo bautismo como el de los tiempos de Noé.

José P. Ramirez.

La planta mas útil para el hombre, es sin duda la planta de los pies.

Cristóbal A. Salvañach.

Bien sé yo que no me quieren mis comadres porque les digo las verdades.

«Diario del Comercio».

El desengaño y la desesperacion, hacen criar pollos en el corazon.

José M. Muñoz.

La mayor satisfaccion para un hombre, es la de tener *perrogativa* para aceptar ó rechazar las cuentas del Estado, segun se lo dicta su conciencia.

Tomás Villalba.

Los *constitucionalistas* son como el fénix, cuya existencia es por todos creído, pero que nadie sabe donde se encuentra.

Manuel Herrera y Obes.

El mejor Jefe Político es aquel que sabe enlazar y pialar un novillo, domar un bagual y conocer los parejeros.

Joaquín Fernandez.

A palabras necias, oídos sordos; porque al fin la murmuracion pasa y el provecho queda en casa.

Joaquín Requena y García.

La historia imparcial dirá algun dia que el 13 de Marzo de 1880, es la fecha mas memorable para la República Oriental del Uruguay.

Eduardo Mac-Eachen.

El trabajo intelectual es la limonada purgante del sentimiento.

Clodomiro Arteaga.

Metrallazos

— Me han *apellidado* JULEPE, Señor Coronel, ¿que haré?
— Esté tranquilo, JULEPE, que yo lo remediaré.

Hoy se hará en Minas, si el tiempo no lo impide, y si los serenos alumbran, la insaculacion de los ciudadanos que deben componer las mesas receptoras de *votos* en las próximas elecciones de un Senador y cuatro suplentes por ese departamento.

Por Dios, pedimos de veras que las fórmulas se llenen; que tres docenas al ménos á la Cámara le lloven.

Dícese que Londres tiene en su Banco la friolera de más de dos millones de libras esterlinas que esperan su empleo en la América Meridional. Estamos curados de espanto y seguramente no vendrán á nuestro país esos *dorados inmigrantes*.

Al cólega brasilero *A Patria*, no le ha parecido bien el nombramiento del Dr. Perez Gomar para Ministro Plenipotenciario de esta República cerca del Gobierno Argentino.

Qué quiere, cólega; si á usted no le ha gustado, á nosotros tampoco; pero como dice el cantar.

«De gustos sin trabajar, el mejor es el chupar,

á nuestro Ministro no le debe haber sentado mal ese *porrazo*».

Se dice que nuestro *femático* Ministro de Gobierno hará un viaje al litoral.

¿Será con el objeto de descansar un poco de sus continuas y laboriosas tareas?

En verdad que ya mereco un poco de vacacion,

por las espinas que ofrece del *para* la Gobernacion.

El Tribunal de Justicia se ha dirigido al Poder Ejecutivo con dos notas: una en Setiembre 18 y otra en 12 del corriente mes, pidiendo que *ponga cabo* á los avances de autoridad del Jefe Político de la Florida.

¡Están poniendo *cabos*, y sargentos tambien!...

El cólega brasilero se lamenta de la deficiencia en el servicio del alumbrado público, pues hay calles que durante ciertas horas de la noche solo son alumbradas por las *fogatas* y linternas de los serenos.

Entre la muchas *sanguijuelas* que tiene el Estado, creemos que la del Gas tiene siete bocas lo ménos, pero ¿qué recurso tenemos, sino el de aguantar la me-

cha que nos quiere dar esa Empresa, habiendo por medio un contrato, y una enorme deuda atrasada por otro?

Tiene el mal muchas raices para poderse curar; nos dejarán sin raices y no habrá mas que callar.

¡Gran noticia!! El diario de la calle Zabala y Rincon *garante* que S. E. el Sr. Presidente pagará todo lo que debe de este año, y que el Ministro de Hacienda está preocupándose en *arbitrar* los recursos necesarios para salvar todos los compromisos. Hace siete meses que está preocupándose de lo mismo, con que ya es tiempo que *dé á luz* su plan financiero.

Venga pronto, señor Juan,

ese *plan tan salvador*, lo pedimos con fervor, y esperamos que su *plan* os devuelva vuestro honor.

La *pesca de empleos* es un oficio muy productivo. El que tiene la suerte de conseguir una *buena caña* puede decir que le ha tocado la lotería.

El Dr. Perez Gomar *pescó* su ganga, y ahora se dice que D. Julio Herrera y Obes será nombrado enviado extraordinario cerca de la Corte de Rio Janeiro, en reemplazo del Dr. Yaquez Sagastume.

Queriendo dar una muestra de patriotismo, se asegura que si lo nombran aceptará el cargo, sin que por eso renuncie al *viático*, ni al sueldo correspondiente.

Es natural.

Embajadas por doquiera, dinero de aqui y de allá; esto parece que vá á su fin, á la carrera.

Ultima hora

Telégrafo Especial

(DESPACHO RESERVADO)

El de allá

al de aquí.

Visita al amigo Pancho y dile que en Yaguaron, estoy á *disposicion*...

en compañía de *Sancho*.

Que estamos buenos y sanos, aunque escasos de dinero; te esperamos para Enero...

mándame algunos habanos.

Vicente emigró por fin, y ya debe haber llegado;

el pobre se ha equivocado en la fecha del festin.

Dáme cuenta fiel, completa, de mis amigos de antaño;

cuidado con el engaño, que te conozco—

Veleta.

SASTRERIA
BAZAR DEL COMERCIO
IBICUY 74 Y CANELONES 78

Conociendo que la crisis obliga al pueblo pagano á hacer sus economias en sus ordinarios gastos, he decidido dar gusto á mis buenos parroquianos, dándoles prendas bonitas á los precios más baratos. Tengo ricos casimires que mejores no han llegado y en mi Bazar hay de todo y para gustos muy varios: han de quedar bien contentos los que quieran visitarlo.

LA PERUANA
Calle Canelones esquina Andes

No hay tienda, señoras, solteras, casadas y viudas y viejas y lindas muchachas que tengalas cosas que mas os halagan, que os hacen mas bellas, en una palabra, como hay en la tienda de la *Peruana*. Teneis *banicos*, camisas, enaguas, pecheras, sombrillas y ricas corbatas y generos varios de seda ó de lana; tambien terciopelos y muchas zarzas, que está lo mejor en la *Peruana*.

GRAN FÁBRICA DE ESPEJOS
CÁRLOS MAVEROFF Y CA.
307-Sarandí-307

Cuadros, vidrios y pinturas de toda clase y color; preciosas *oleografías*, pinceles á discrecion, y todo cuanto precisa el mas notable pintor-ballareis, si lo quereis, en casa de *Maveroff*.

No hay mas que mirar las muestras que tiene en exhibicion, para adrmir que esa casa es en eso lo mejor. Csnque no echarlo en olvido, queridísimo lector.

CASA DE CAMBIO
Y
PRESTAMOS
DE JOSÉ DELGER

Ciudadela 173
De piel cambié la serpiente, el mundo cambio de faz, por querer una costilla cambiar Eva con Adán.
De posicion cambian unos, otros cambian de gaban, y muchos cambian de estado si se llegan á casar.
Pues bien, mucho mas que todos cambio yo, y es la verdad, pues desde que el sol despunta, hasta que e donde su faz, cambio yo *libras y cóndores*, *pesos, pesetas*, y á mas, cuantas monedas existen y se pudiesen cambiar.
Digo, si seré un cambiasta en toda regla y cabal.

DIAZ Y DIAZ
Cigarrería
201 - CALLE DEL JUNCAL - 201

Los mejores cigarros hay en su casa, cigarrillos habanos boquillas de ámbar; un papel de lo bueno de varias marcas, picadura exquisita bien arreglada, tabaqueras preciosas de rico nácar, para los fumadores de la elegancia. Todo lo que deseen hay en su casa, que en vender cosas buenas cifra su fama.

Chute y Brooks
FOTÓGRAFOS
-25 de Mayo núm. 300-

Conserva en su casa cual oro entre polvo, de *chicos y grandes* la mar de retratos. Y vénas en sus muestras *contastes* muy raros; hay lindos y feos, hay altos y bajos, pero todos ellos están casi hablando.

AGENCIA FRANCESA
de
Conchavos
CALLE DE CIUDADELA NÚM 192

Tiene mucamas y cocineras, francesas, vascas, y hasta gallegas. Tiene nodrizas con leche fresca y dependientes con buena letra. Tiene empleados los que se quieren, que está probado que no hay agencia que hoy dia competa con la francesa. Servicio pronto tiene por tema y quien lo busque allí lo encuentra.

EXPOSICION UNIVERSAL
82-RINCON-82

¿Quién es Piria! todo el mundo lo conoce bien a fe no solo por lo que vende sino que sabe vende; es un hombre que el negocio lo entiende del todo bien. El se ha dicho: venda mucho y barato, que á la vez dejo contento al marchante y algo gano yo tambien. Por eso su hermosa tienda tan concurrida se vé, y pobres y ricos, todos allí acuden en tropel á comprar un traje hecho barato y bueno á la vez.

Anisados
DE PENADÉS Y RODRIGUEZ
Queguay 136 y 138

El trabajo y la constancia todo lo vence, se dice, y en verdad que esa sentencia de resultado increíble, á nadie mejor se adapta que á Penadés y Rodriguez. Ellos con loable anhelo, con constancia siempre firme han logrado establecer una industria que compete y aventaja en cualidades á las de otros países. Sus famosos *Anisados* en todas partes se sirven, y el *Crema Perlas del Plata* y otros mil, bien claro dicen que en licoras nadie gana á Penadés y Rodriguez. Caballeros, ya lo sabéis, de lo bueno hay que servirse.

EL BUEN FUMAR
CIGARRERÍA
De Manuel Franco y Leal
Calle del Rincon 214

Le llaman *El Buen Fumar*, y en verdad que lo merece puesto que al público ofrece en cigarrillos *la mar!* Hay habanos hasta allí; hay bahinas superlativas y en cigarrillos, esteros, lo mejor se encuentra allí. Esto no es bonbo, á fe mia, los hechos habian bien claro; el que dude, sin reparo, vaya á la Cigarrería.